# EUROMÉTROPOLE 2.0 2017-2018

**EUROMÉTROPOLE EUROMETROPOOL** LILLE · KORTRIJK · TOURNAI

Le 1er janvier 2017, l'Eurométropole lançait son nouveau projet. Une Eurométropole 2.0 simplifiée et concentrée autour de trois grandes thématiques : le redéploiement économique via le numérique ; la formation & la mise à l'emploi ; et l'ancrage du développement durable dans la mobilité, les énergies et le développement du Parc bleu.

Objectif : impacter positivement le quotidien du citoven et être plus tangible pour lui, notamment au travers d'actions claires et d'évènements participatifs.

Les travaux se font par le biais de Groupes actions désormais mixtes et pilotés conjointement par les élus et des représentants de la société civile. Ils restent par ailleurs constamment ouverts à tous ceux qui souhaitent s'impliquer.

des évènements eurométropolitains

évènements grand public citoyens en 2017-2<u>018</u>

en movenne sur eurometropolis.eu

le site web pour

par la newsletter



## La présidence

 Martine Aubry (du 1er janvier au 11 septembre 2017) • Vincent Van Quickenborne (du 12 septembre 2017 au 14 septembre 2018)

 Martine Aubry (du 15 septembre 2018 à septembre 2020)





## **L'Agence** de l'Eurométropole

Qui dit nouveau projet dit réorganisation : l'équipe comprend désormais le directeur, une secrétaire, trois coordinateurs, un chargé de projets, un chargé de communication et un chargé des finances et des ressources humaines. Le credo de cette équipe : "tissons des liens, créons des ponts". Elle rassemble dans son action les parties prenantes de l'Eurométropole : citoyens, élus, techniciens, acteurs publics et privés du territoire français et belge ...



AXE 1 REDÉPLOIEMENT ÉCONOMIQUE VIA LA MISE EN ŒUVRE D'UN RÉSEAU DES ACTEURS DU NUMÉRIQUE

Deux grands évènements ont été organisés autour du thème des SMART CITIES dans l'Eurométropole.

Le premier s'est tenu le 14 mars 2017 à Euratechnologies en présence numérique pour le citoyen ? ». Deux panels de pratiques SMART se sont concentrés le service à la personne et le service à la mobilité. Un grand forum permettait ensuite de découvrir les solutions numériques innovantes proposées par des start-ups et entreprises.

Le 1er juin 2018 au Hangar K de Kortrijk fraîchement inauguré, la deuxième édition s'est elle concentrée sur « La SMART CITY : du fantasme à la réalité - Faire société avec et **pour les citoyens »**. Au programme : les petits secrets de Smart Cities locales (ou moins locales, comme Barcelone) et trois panels thématiques autour du commerce, du gaming & de l'intelligence artificielle et de l'énergie. En clôture, plusieurs start-ups partageaient leurs idées par le biais de pitchs ou lors d'un forum des solutions innovantes.

Dans une optique de croissance collective, l'Eurométropole a travaillé sur la mise en place d'un réseau des écosystèmes numériques avec Euratechnologies, Hangar K et le Quartier Numérique de Wallonie picarde. A la clé : valoriser l'Eurométropole à l'international et promouvoir l'emploi transfrontalier. Cette collaboration permettra aux start-ups belges de participer à la formation d'Euratechnologies à Stanford University (Californie), d'organiser un challenge start-ups transfrontalier et de rendre visible l'action de ce réseau lors du prochain Smart Cities World Congress à Barcelone (novembre 2018).





47
demandeurs

demandeurs d'emploi formés râce à Compétences sans frontières



# AXE 2 FORMATION & EMPLOI

## **EMPLOI**

L'Eurométropole est engagée dans plusieurs projets Interreg et intervient essentiellement dans la communication de ces projets, les liens complémentaires entre eux et la remontée d'informations.

**Emploi sans frontières** s'attache en particulier à améliorer l'adéquation entre offres et demandes d'emploi et à améliorer la mobilité et l'employabilité des chercheurs d'emploi transfrontaliers.

**Grenzeloos Competent** (Compétences sans frontières) souhaite faciliter la formation et la mise à l'emploi sur le territoire franco-belge et se focalise sur trois secteurs en pénurie : l'éco-construction, les textiles innovants et l'agro-alimentaires. Des journées découvertes et des formations permettent d'informer sur ces métiers et d'inciter les chercheurs d'emploi à passer la frontière.

**Act'Emploi** est destiné à permettre la formation commune et la mise à l'emploi de demandeurs dans le domaine des services à la personne sur le territoire eurométropolitain.

Enfin **Requapass** concerne la formation des associatifs et la reconnaissance et valorisation des compétences des bénévoles.

APPRENTISSAGE DES LANGUES

Le micro-projet **TALATA** (TAlent pour les LAngues – TAlent voor TAlen), piloté par l'Eurométropole est lancé en janvier 2018. Il associe écoles néerlandophones et francophones (françaises ou wallones) pour faciliter l'apprentissage de la langue. Les binômes formés travaillent en commun pour découvrir la culture et la langue de l'autre. A terme, le projet pourra servir de bonne pratique pour étendre cette action à un territoire plus large ou dans d'autres régions européennes.

12

ablissements

•••

## RESEAU DE L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR

L'Agence soutient également un réseau d'enseignants et d'établissements du supérieur dans l'Eurométropole. Ambition : mettre autour d'une même table enseignants des trois versants pour enrichir les points de vue et provoquer des partenariats pédagogiques transfrontaliers.

Initiative phare, le projet **CAP'INNOVACTION** réunit trois écoles de tourisme du territoire (Gaston Berger à Lille, HOWEST à Kortrijk et la Haute école en Hainaut à Tournai) pour travailler ensemble autour de projets de séjours touristiques innovants sur le territoire. Chaque année, l'Agence présente l'Eurométropole devant les étudiants.





## ALTERNANCE TRANSFRONTALIERE

L'association des régions européennes transfrontalières (AEBR) a lancé il y a quelques mois pour la DG Regio (Commission européenne) un appel à projets. Objectif : sélectionner 10 projets visant à résoudre des obstacles transfrontaliers en Europe.

L'Eurométropole a été retenue pour son projet 
« Désentraver la mobilité transfrontalière 
dans le cadre de la formation en 
alternance ». Le travail autour 
du diagnostic des blocages 
commence dès le mois de 
septembre 2018.



200 étudiants engagés dans Cap Innovactior

## **ANCRER LE DÉVELOPPEMENT DURABLE**

## **LE PARC BLEU**

L'Espace Bleu (et vert !) s'est organisé autour des résultats des trois ateliers étudiants (summerschools 2016 « couloirs », springschool 2017 « capillaires » et summerschool 2017 « nappes ») menés sous l'égide de Studio Vigano et des travaux participatifs du Groupe actions. Ces réflexions ont amené à la publication du livre « Le parc bleu de l'Eurométropole ». L'Espace Bleu est alors devenu le Parc Bleu. Une première version du livre a été présentée le 22 mars 2018 à La Chaufferie de Tourcoing ainsi que la première mouture du site web www.parcbleu.eu qui recense les projets en lien avec l'eau sur le territoire de l'Eurométropole.

Dorénavant, place à l'action! Des ateliers de travail ont été lancés pour permettre l'opérationnalisation du plan d'action voté par l'assemblée du 15 mai 2018 : carte « vélo », développement du Carré Bleu (90 km de cheminement le long de l'eau), micro-projet Interreg BLUEWALKS (organisation de balades touristiques dans le parc bleu en 2019), culture dans le parc bleu ...



Le 10 novembre 2017, ce sont près de 150 personnes qui ont participé au grand évènement « L'Eurométropole s'engage en faveur du climat en écho à la COP23 ». L'occasion de découvrir des pitchs de projets lié au développement durable de communes, d'associations ou de structures citoyennes réalisées ou en cours de réalisation sur les trois versants. Un Facebook Live a permis de suivre l'évènement en direct, avec des interviews d'intervenants et d'élus.

## Visites énergie

8 mars 2017 Pocheco, Forest-sur-Marque (France) 30 juin 2017 Campus Kortrijk Weide, Kortrijk (Flandre) 26 avril 2018 Maison du Projet de la Lainière, Wattrelos (France) 23 mai 2018 Centrale Biomasse A&S Energie, Oostrozebeke (Flandre) 26 septembre 2018



Pour la première fois à l'échelle de l'Eurométropole, une **Enquête ménages** relatives aux déplacements (habituellement faite au niveau de la métropole lilloise) a été effectuée sous la responsabilité de la MEL en 2016 avec la même

méthodologie sur l'ensemble des trois versants. Les premiers résultats ont été partagés avec les représentants de l'Eurométropole.

moment de la semaine de la mobilité 2018 (septembre-novembre), une campagne d'information (flyers bilingues, affiches) sur la mobilité transfrontalière pour faire connaître les possibilités de déplacements et les bons plans comme le billet Trampoline. Elle s'appuie sur l'ensemble des opérateurs de mobilité et notamment Hauts-de-France Mobilités qui a développé la plateforme pass-pass (calculateur d'itinéraires et plateforme de co-voiturage) qui évolue vers un outil transfrontalier, via l'intégration de données françaises et belges (2018) et la possibilité de l'utiliser en français ou en néerlandais (pour le co-voiturage en 2018).

Le Reality check (septembre -décembre 2018) permet de tester des trajets pour comparer ce qui est annoncé et la réalité des informations à disposition, trajets, temps, coût, etc.) afin de pouvoir identifier les améliorations nécessaires et d'en faire part aux opérateurs et/ou de voir comment collectivement tout ceci peut progresser. Ce sera aussi une information de terrain précieuse qui pourra être utile pour mieux informer les usagers.

> L'Eurométropole met aussi en lien les acteurs de transports et les générateurs d'évenements afin de favoriser des partenariats fructueux pour eux, pour les participants et pour limiter le trafic routier. Ainsi, la SNCF et la SNCB ont mené une opération conjointe au moment de la coupe Davis en novembre 2017.



## Premiers

ferroviaires et artenaires régionaux avec des demandes, des suggestions et roposition d'organise la gouvernance transfrontalière



**-**









Parc Bleu

## PROMOTION DES **ENERGIES ALTERNATIVES**

Les visites énergie permettent de découvrir des lieux et pratiques innovantes en matière de transition énergétique. Ouvertes à tous (élus, citoyens, techniciens ...) sur inscription, elles ont lieu alternativement sur les trois versants du territoire.



# LA MOBILITÉ

Afin de valoriser l'offre alternative à la voiture solo, l'Eurométropole lance au

## COMMUNICATION

Objectif: plus d'outils et plus d'informations pour le citoyen! Une page Facebook a été ouverte et deux comptes Twitter (un en français, un en néerlandais) créés. Ils permettent de communiquer à plus grande échelle sur les évènements et actions eurométropolitains et de relayer les informations des partenaires et forces vives du territoire.

La newsletter mensuelle, Flash Info Eurometropolis, continue de donner un condensé d'information sur les réalisations et initiatives de l'Eurométropole et de ses partenaires, avec un agenda culturel créé conjointement avec l'équipe d'Eurometropolis News.

21 newsletters envoyées en 2017-2018



## Retrouveznous sur ...

### **Twitter**

@EurometropoleFR@EurometropoolNL

## Facebook

Eurometropolis Lille-Kortrijk-Tournai

### YouTube

Eurometropolis Lille-Kortrijk-Tournai

# PARTICIPATION CITOYENNE

Au cœur de l'Eurométropole 2.0, le citoyen est acteur à part entière de l'action eurométropolitaine en 2017-2018, notamment au travers du Forum de la Société civile. Désormais, place à une nouvelle manière d'opérer pour mobiliser davantage le citoyen.

Les **plénières participatives du Forum** s'ouvrent à tous, les participations aux **Eurometropolis Café** interculturels montrent qu'une étape importante a été franchie en termes de citoyenneté participative : le nouveau mode de « fonctionner ensemble » est installé. Distribution équilibrée de la parole entre tous, organisation en ateliers, définition des programmes de travail en commun, invitation d'autres citoyens en envie de projets franco-belges : tout est fait pour apprendre à mieux se (re)connaître et élargir le spectre du Forum. A la clé : **inspiration et co-création pour des projets d'action communs**.

Pour la première fois, les instances de la société civile organisée dans les trois régions de l'Eurométropole (le Conseil de Développement de la MEL / le Conseil de Développement de la Wallonie picarde et Transforum) se sont associées pour cocréer un événement autour des questions de gouvernance participative. **« Les états généraux de la démocratie participative »** se sont déroulés le 29 novembre 2017 et ont permis aux participants de co-créer le projet de présidence du Forum : une première !

Et ça ne s'arrête pas là ! Le 27 octobre 2018 à la Petite Fabriek de Tournai, l'Eurométropole et l'Atelier Europe citoyenne organisent un évènement gratuit et ouvert à tous sous le signe du dialogue et de l'ouverture : une **grande** consultation citoyenne sur l'Europe dont vous rêvez ! « Europe, je t'aime, moi non plus » est le premier événement d'ne série de trois moments-clés en 2018-2019 pour rapprocher les citoyens de l'Europe. L'occasion de croiser les regards

sur nos représentations, nos perceptions et nos perspectives sur l'Europe de demain.



150
citoyens pour «
Les états généraux
de la démocratie

plénières articipatives du FORUM



## Rencontres de concertation de proximité

Ces rencontres, mises en place depuis 2017, met autour d'une même table maires et bourgmestres pour construire un dialogue durable et réciproque entre les acteurs du territoire. Trois rencontres ont déjà eu lieu : le 31 mars 2017, entre les maires et bourgmestres frontaliers au regard du plu (Plan Local d'Urbanisme / France) ; le 17 novembre 2017, entre les acteurs qui longent la Lys et le 6 avril 2018, pour une deuxième rencontre autour de la Lys.



## EUROMETROPOLIS NEWS

Revue de presse hebdomadaire de la région Lille- Kortrijk-Tournai, Eurometropolis News souhaite contribuer à créer une Eurométropole proche des citoyens. Cette initiative indépendante possède une rédaction automatic

Abonnez-vous!

**Rédaction & conception / Redactie & ontwerp**Agence de l'Eurométropole / Agentschap van de Eurometropool.

Crédits photo (si non mentionnés) / Copyright (indien niet vermeld)
Jonas Verbeke, Eurometropolis Café & Afriques Capitales / Lille3000,
Cap Innovaction, Vincent Lecigne (MEL), Agence de l'Eurométropole /
Apentschap van de Eurométropole

Imprimé sur du papier recyclé / gedrukt op kringlooppapier © Agence de l'Eurométropole / Agentschap van de Eurometropoo

> Doorniksestraat 63 B-8500 Kortrijk +32 (0)56 23 11 00 info@eurometropolis.e